

## Angeli Vieyra, coherencia y ética



▲ De las tres consejeras que recién se integraron al Consejo General del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM), Flor Angeli Vieyra Vázquez es la única que no tiene una trayectoria en el organismo estatal. No obstante, su participación ha sido destacada en las juntas locales del

Instituto Nacional Electoral (INE) y tiene una amplia carrera académica con formación en Derecho Electoral. Considera que su vena feminista le aporta a la institución no solo una perspectiva de paridad, sino una visión que apunta a la construcción de una ciudadanía incluyente. Foto Emilio Varela

ACADÉMICAS Y FEMINISTAS AL FRENTE DEL ORGANISMO

# Para generar confianza en las instituciones son necesarias la coherencia y ética: Vieyra Vázquez

El IEEM es liderado por mujeres que comprenden la importancia de la coordinación entre instituciones para garantizar procesos electorales exitosos

reglas que se establezcan. "Independientemente de los desafíos, el Instituto sacará adelante este ejercicio en los tiempos dispuestos", afirmó.



«Flor Angeli Vieyra Vázquez, una de las consejeras del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM), afirma que el organismo electoral tiene un servicio profesional sólido y personal capacitado para responder a los desafíos que se presenten. Foto Emilio Varela.

## Reforma electoral: entre incertidumbres y convicciones

Respecto a su postura sobre una posible reforma electoral que pudiera impactar a los OPLES, incluso contemplando su desaparición, Vieyra Vázquez señaló que sería un error eliminar estos organismos, ya que su labor trasciende la organización de elecciones y se centra también en la formación ciudadana.

"Los OPLES no sólo organizan elecciones locales, también trabajan constantemente en la educación cívica. La democracia es perfecta, pero sigue siendo el mejor modelo para conciliar nuestras diferencias. Desde lo local, hemos demostrado que nuestra labor es esencial para fortalecer la participación ciudadana", expuso.

Señaló que cualquier reforma debe incluir un enfoque participativo que escuche a quienes laboran en los institutos electorales.

"Plantear una reforma implica parlamentos abiertos y considerar las voces de quienes operamos estos procesos. Además, es fundamental abordar temas como la distribución del trabajo en consejos distritales y municipales, donde hay áreas con sobrecarga laboral", puntualizó.

## Un compromiso ético y feminista

Afirmó que su compromiso ético y profesional guía su labor en el IEEM, en el que destaca la importancia de la congruencia entre los principios que se promueven y las acciones que se emprenden.

"Es fácil asumir etiquetas, pero estas se demuestran al momento de ejercer el cargo. La coherencia y la ética son fundamentales para generar confianza en las instituciones", mencionó.

Finalmente, la consejera resaltó que el IEEM está preparado para enfrentar los desafíos que se presenten, manteniendo su compromiso con la democracia, la equidad de género y la ciudadanía.

"Nuestro trabajo continuará hasta el último día que la ley nos lo permita, porque creemos en la importancia de lo que hacemos y en el impacto que tiene para la sociedad. La democracia sigue siendo nuestra mejor herramienta para construir un futuro más justo e incluyente", concluyó.

segos al momento de ser evaluadas. Es importante aplicar los mismos estándares a hombres y mujeres en el servicio público", agregó.

## Escuchar para transformar

Desde que asumieron el cargo, las consejeras han adoptado una estrategia de trabajo basada en la escucha a las áreas internas del IEEM, con ello identifican oportunidades de mejora para fortalecer vínculos entre las distintas dependencias.

La especialista considera que esta práctica es esencial para avanzar en la actualización normativa y la incorporación de la perspectiva de género, como eje transversal.

"Estamos trabajando en una comisión de actualización normativa porque hay leyes que necesitan modificarse para responder a las demandas del presente. También insistimos en que la perspectiva de género debe atravesar absolutamente todas las áreas del Instituto", expuso.

## Elección extraordinaria: un desafío necesario

Respecto al proceso electoral extraordinario de jueces y magistrados locales, previsto para 2025, Vieyra Vázquez aseguró que el IEEM cuenta con la experiencia y el profesionalismo necesarios para cumplir con este mandato constitucional, aunque subrayó que la organización de elecciones requiere recursos suficientes.

"Hemos trabajado en procesos electorales de gran complejidad y en tiempo récord. El IEEM tiene un servicio profesional sólido y personal capacitado para responder a los desafíos que se presenten, pero es importante señalar que todo proceso electoral tiene costos significativos. Desde la impresión y traslado de boletas hasta la capacitación de funcionarios de casilla, cada etapa implica recursos que deben estar claramente definidos", explicó.

Indicó que la obligación del Instituto es cumplir con los tiempos y las

GERARDO CARMONA

Su oficina se encuentra al final del pasillo, en el segundo piso del edificio del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM), en Toluca.

Flor Angeli Vieyra Vázquez, una de las tres consejeras que recién rindió protesta en el organismo, nos recibe para conocerla mejor.

De las tres, es la única que no tiene larga carrera en el IEEM; sin embargo, se siente bien preparada con una visión que le ha permitido su paso por diversas juntas locales del entonces Instituto Federal Electoral (IFE), ahora Instituto Nacional Electoral (INE).

Una de las fortalezas de Vieyra Vázquez es su amplia trayectoria en temas electorales y académicos, su aporte al Consejo General de un Organismo Público Local (OPLC).

La politóloga feminista, con formación en Derecho Electoral y estudios sobre la participación política

de las mujeres, asegura que su experiencia en el INE y en la academia aportan sensibilidad y conocimiento práctico al órgano local.

"Siempre he tenido dos caminos en la vida, una es la parte académica. Después de la maestría continué el doctorado en Derecho Electoral, en la Escuela Judicial Electoral del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. Estoy convencida de que en el mundo electoral necesitamos de esa vinculación con el área académica", declaró.

Para la consejera, su paso por diversos organismos electorales, como el INE y el IFE, le permitió comprender la importancia de la coordinación entre instituciones para garantizar procesos electorales exitosos.

"Conozco las exigencias desde ambos lados: el operativo y el organizativo. Mi principal aporte es esa sensibilidad y empatía necesarias para lograr una vinculación efectiva", argumentó.

## Consejo histórico, feminista y con visión incluyente

La consejera subrayó la importancia histórica de que el IEEM sea el primer OPLE en México dirigido por mujeres, de manera integral.

Destacó que su compromiso feminista no solo abarca la paridad, sino también la construcción de una ciudadanía incluyente.

"Hoy somos siete mujeres las que integramos el máximo órgano de dirección electoral en el Estado de México. Esto no es casualidad, es resultado de décadas de luchas por la igualdad. Sin embargo, todavía existen muchas brechas que debemos cerrar", apuntó.

Según Vieyra Vázquez, el feminismo que impulsa desde su trabajo busca derribar estereotipos y roles de género que persisten en la evaluación de liderazgos femeninos.

"Los cambios más importantes se tienen que dar en el espacio cultural. Aunque las leyes nos obliguen a la paridad, todavía enfrentamos